



© Frédéric Long

La fête du quartier du 27 août

#40

Saint-Roch/Saint-Jacques

La lettre de mon quartier

Bulletin d'information du comité de quartier Saint-Roch/Saint-Jacques | octobre 2023

LE MOT DU PRÉSIDENT

Chers habitantes, chers habitants,
Merci à tous !

Vous étiez encore très nombreux à répondre à nos invitations du 27 août pour la troisième édition de notre **fête de quartier**, et du 24 septembre pour le concert apéritif qui clôturait notre saison culturelle 2023. Dans le cadre de *La Hotoie en fête*, nous avons pu vous proposer cinq rencontres musicales, offrant un répertoire riche et varié. Votre présence, votre joie manifeste et vos retours positifs quant à l'organisation et à la programmation de ces événements, sont pour nous la plus belle des récompenses.

En validant ainsi notre travail, notre crédibilité et la sincérité de notre engagement, vous venez également confirmer la pertinence de **notre vision du parc de La Hotoie apaisé et reverdi**, propice à la détente et aux loisirs familiaux, ouvert aux animations culturelles comme celles que nous venons de vous proposer : non intrusives, respectueuses de l'environnement et des riverains, mais aussi vecteur de mixité sociale et intergénérationnelle. A cette vision, celle que nous défendons depuis maintenant 3 ans, la Ville d'Amiens a bien voulu prêter une oreille attentive. Et même davantage, puisqu'elle a joint notre document "**Construire la Hotoie du XXI^e siècle**", au cahier des charges communiqué aux quatre agences de maîtrise d'oeuvre candidates à l'appel d'offre pour la réhabilitation de La Hotoie. Nous la remercions pour cette écoute et la prise en considération de notre travail. L'agence lauréate devrait prochainement être connue, achevant la phase de préfiguration de la rénovation. La Ville annonce la tenue, en novembre, d'une présentation officielle du projet en présence de cette agence. A suivre donc ...

S'ouvre maintenant la phase de conception du projet, à laquelle nous prêterons une attention tout aussi soutenue. Sur ce dossier majeur, comme dans les nouveaux projets présentés dans les pages de cette Lettre, nous savons compter sur votre soutien.

A très bientôt,

Hacène Ayad, Président du comité de quartier et de l'association La Hotoie en fête

Comité de quartier Saint-Roch/Saint-Jacques - Association loi 1901 - 28 rue Frédéric Petit, 80000 Amiens.

Téléphone | 06 26 86 18 91 - **E-mail** | stroch@cqamiens.fr

Facebook | Comité de quartier Saint Roch Saint Jacques - **Site internet** | www.comitesaintrochsaintjacques.fr

Du nouveau dans mon quartier

Nouveaux locaux, nouvelles initiatives en faveur de l'environnement. Mais aussi des avancées majeures dans le projet de réhabilitation du parc de Hotoie, un dossier suivi de très près par le comité de quartier.

DÉCOUVRIR NOS NOUVEAUX LOCAUX

Depuis la fin août, votre comité de quartier s'est installé dans ses nouveaux locaux situés au rez-de-chaussée du **28 rue Frédéric Petit**. Totalement rénovés, dotés de tout le confort nécessaire, ces locaux nous permettront non seulement de vous accueillir dans les meilleures conditions, lors de nos permanences (tous les premiers mardis du mois de 17 à 19h) et des après-midi jeux que nous organisons chaque vendredi après-midi, mais aussi, pourquoi pas, d'élargir le champ des activités que nous pourrions vous proposer. Venez nous voir !

GARE SAINT-ROCH : LA VOIE FERRÉE FAIT PEAU NEUVE

Pour garantir la sécurité et la performance des lignes ferroviaires vers Rouen et Boulogne-sur-Mer, SNCF Réseaux renouvelle les voies ferrées entre la gare Saint-Roch et le tunnel de Longueville du 4 septembre au 16 décembre.

Afin de préserver la circulation des trains en journée, ces travaux s'effectueront exclusivement de nuit en semaine de 21h20 à 5h20 et occasionneront des nuisances sonores liées à l'utilisation de certains matériels et aux mesures de sécurité, notamment semaine 40 pour les riverains de la gare Saint-Roch.

Pour toute question liée à ces travaux :
communication-hdf@reseau.scnf.fr

RECYCLER NOS DÉCHETS

Bientôt un **composteur** dans notre quartier, grâce à l'association "Les Recyclettes". Installé près de l'école Saint-Roch, il doit permettre aux riverains de recycler leurs déchets. Pour les accompagner dans cette démarche, l'association "En savoir plus " et Amiens Métropole organisent **une session de "sensibilisation aux bases du compostage individuel", le samedi 18 novembre 2023 de 9h30 à 12h** au nouveau local du comité de quartier, 28 rue Frédéric Petit. Venez nombreux !

LE RÉSEAU DE CHALEUR S'ÉTEND

Le réseau de chaleur s'étend jusque dans notre quartier avec des travaux programmés du 25 septembre au 3 novembre rue Buffon, boulevard Garibaldi et sur le parking du boulevard Faidherbe.

UN NOUVEAU PROJET POUR LE COMITÉ

A côté des deux temps forts de la vie du quartier que constituent la réderie et notre cycle de concerts apéritifs, le comité lance un nouveau volet de son action, intitulé **"Saint-Roch/Saint-Jacques d'hier à demain"**. Il vous propose de vous plonger dans la très riche histoire de votre quartier mais aussi de vous informer et de prendre part aux projets et aménagements en cours ou futurs qui vont façonner notre cadre de vie. Associant étroitement les établissements scolaires voisins, offrant des opportunités d'échanges et de rencontres entre et avec les habitants, ce projet prévoit :

- ✓ la mise à disposition sur le site internet et bien sûr, dans **La lettre de mon quartier**, des résultats de recherches sur différentes thématiques (histoire des ISAI, gare St-Roch, zoo, etc...),
- ✓ des expositions, conférences et tables rondes,
- ✓ des visites guidées "A la découverte de..."

Vous habitez le quartier depuis longtemps ? Vous y êtes né.e et vous y avez grandi ? Vos témoignages sont précieux, contactez-nous !

LE COMITÉ DÉFEND SA VISION QUANT AU PROJET DE RÉHABILITATION DU PARC DE LA HOTOIE

Suite à l'appel à projets lancé par la Ville, quatre agences de paysagistes ont été sélectionnées pour plancher sur le cahier des charges des travaux de réhabilitation du parc de La Hotoie. Joint à ce cahier des charges, notre document d'intention **"Construire la Hotoie du XXI^e siècle"**, témoignait déjà de l'importance accordée par la Ville à notre force de proposition, reconnaissance confirmée par l'intégration de Michel Hagnerelle, vice-président du comité, au sein de la commission chargée de classer les projets.

Désigné dans les prochains jours, le lauréat aura la lourde tâche de mener à bien toutes les études préalables aux travaux qui commenceront courant 2024 pour s'achever en 2028. Concernant la foire Saint-Jean, la Ville a informé le comité de quartier de son intention de maintenir sur le parc les attractions foraines en délocalisant la base de vie des forains.

Cette option n'est pas celle du comité de quartier qui, depuis 3 ans défend le choix d'un déplacement de l'ensemble de la foire sur un autre site.

Les rendez-vous de mon quartier

Rendez-vous passés et à venir, c'est toujours avec grand plaisir que le comité et l'association *La Hotoie en fête* multiplient les occasions d'échanges et de rencontres, vecteurs du bien-vivre ensemble dans notre quartier.

LA FÊTE DU QUARTIER : UN SUCCÈS !

Merci ! Vous étiez très nombreux à venir nous rendre visite en ce dimanche 27 août pour notre fête de quartier, ce rendez-vous annuel auquel vous êtes désormais fidèles, pour notre plus grand bonheur... et le vôtre aussi, nous l'espérons !

Merci également à tous les artistes et intervenants, sans lesquels cette fête n'aurait pas pu avoir lieu.

Certains d'entre eux ont re-signé pour l'année prochaine, d'autres nous rejoindront, rendez-vous le 25 août 2024, même heure, même endroit !

VENEZ INAUGURER NOS NOUVEAUX LOCAUX

Le comité de quartier a le plaisir de vous inviter **le vendredi 13 octobre à 18h30** pour inaugurer ses nouveaux locaux du 28 rue Frédéric Petit, en présence des élus de la Ville.

De retour après la période estivale, **nos permanences** ont désormais lieu dans nos nouveaux locaux, de 17 à 19h les :

- ✓ 10 octobre 2023
- ✓ 14 novembre 2023
- ✓ 12 décembre 2023
- ✓ 9 janvier 2024

Nous vous attendons !

SAISON 2024 DES CONCERTS-APÉRITIFS : DEMANDEZ LE PROGRAMME ...

Le comité de quartier et l'association *La Hotoie en fête* sont en train de vous concocter un programme coloré pour 2024, mettant notamment à l'honneur les jeunes talents musicaux.

Restez connectés pour plus d'informations dans les prochaines semaines mais **retenez déjà ces dates en 2024 : le 28 avril, le 26 mai, le 30 juin (sous réserve) et le 24 septembre.**



Cardiac Blues en concert le 28 mai dernier



La fête du quartier du 27 août

© Frédéric Long

LES AUTRES RENDEZ-VOUS 2024

La rederie 2024 : lundi 1^{er} avril et ce n'est pas un poisson ! Restez connectés pour connaître les dates des inscriptions, en ligne et au local comme cette année, pour faire de cette édition 2024 un vrai succès comme en 2023.

Notre Assemblée générale : rencontrons-nous le **16 février 2024** pour faire le bilan de l'année 2023 et préparer 2024 ensemble. Nous vous attendons nombreux !

WANTED : DES BONNES VOLONTÉS DANS LE QUARTIER !

Votre quartier a besoin de vous ! Vous souhaitez nous accompagner dans nos actions d'animations du quartier sans pour autant prendre des responsabilités dans le comité de quartier ?

C'est possible !

Dans le cadre de ses diverses activités, le comité Saint-Roch/Saint-Jacques recherche des femmes et des hommes de bonne volonté.

Vos missions ? Au gré de vos envies et de vos disponibilités, aider l'équipe du comité de quartier lors des différentes manifestations qu'il organise (réderies, fête du quartier, concerts). Dans une ambiance conviviale et joyeuse, vous rejoindrez une équipe sympathique et très engagée au service de l'animation du quartier et de ses habitants.

Profil recherché : âge et sexe indifférents, humour et bonne humeur, sens de l'organisation et du partage ! Des compétences en matière d'informatique, d'ingénierie du son et de sonorisation d'événement seraient un plus grandement apprécié !

© Frédéric Long

Le saviez-vous ?

Saint-Jacques : les ISAI Faidherbe, fleuron de la reconstruction d'Amiens

Au cœur du quartier Saint-Jacques, les ISAI Faidherbe sont emblématiques de la reconstruction amiénoise de l'après-guerre. Zoom sur cet ensemble immobilier singulier dont la construction fit beaucoup parler en son temps...

TROIS DÉCENNIES, TROIS RECONSTRUCTIONS

Au printemps 1940, Amiens sort à peine de la reconstruction consécutive à la Grande Guerre. Par deux fois, en 1916 et en 1918, un tiers du bâti de la ville avait été affecté et 1 500 des 27 000 habitations détruites.

Le 18 mai 1940, un bombardement cible la gare Saint-Roch, provoquant un incendie qui ravage une grande partie du vieil Amiens. En à peine 48h, cette attaque provoque un exode massif de la population amiénoise, ne laissant que 5 000 habitants face aux Allemands qui entrent dans la ville le 20 mai 1940.

Bombardée encore une fois à la fin de la guerre, par les Alliés, **Amiens déplore à sa libération 6 300 immeubles intégralement détruits et 14 000 endommagés sur les 30 000 en place avant le début des hostilités.** Pour la troisième fois en à peine trente ans, il faut reconstruire. Une mission dévolue par le Ministère de la Reconstruction et de l'Urbanisme à l'architecte **Pierre Dufau**. Nommé urbaniste en chef de la ville à la Libération, il peut ainsi mettre en oeuvre le plan qu'il avait lui-même conçu dès octobre 1940, sous l'égide du Commissariat Technique à la Reconstruction Immobilière (CTRI).

LES ISAI, SYMBOLE DE LA RECONSTRUCTION DE L'APRÈS-GUERRE

Lancé à la Libération par le gouvernement en sus de la reconstruction privée, le programme de chantiers d'Etat prévoit le financement et la construction de logements destinés aux propriétaires sinistrés en échange de leurs dommages de guerre.

Ce sont **les ISAI. Immeuble Sans affectation Immédiate, Sans Affectation Individuelle, Sans Attribution Individuelle ?**

Quel que soit le sens de l'acronyme, ces bâtiments ouvrent un champ d'expérimentation aux innovations dans les modes de construction ; le 2 novembre 1944, le Conseil municipal approuve la construction d'ISAI sur trois sites : **Château Milan** pour 25 logements, **Saint-Pierre** pour une trentaine de logements et **Boulevard Faidherbe**, le plus important, avec 150 logements. Ces derniers encadreront le stade Maurice Thédié, footballeur de l'entre-deux-guerres, mort en déportation. De nos jours, même contraint par la construction du Coliseum d'effectuer une rotation à 90°, ce stade encore très prisé par les scolaires et les sportifs remplit toujours sa vocation originelle.



© DR

Les ISAI et le stade Thédié dans les années 50

DES HABITATIONS DE QUALITÉ

Menés de janvier 1946 à 1951, ces travaux sont vecteurs d'innovation dans les modes de construction, au grand dam des Amiénois. Ainsi Claudius-Petit, ministre de la Reconstruction et de l'urbanisme, doit-il venir justifier l'emploi d'autres matériaux que la traditionnelle brique, dont le volume de fabrication aurait, à lui seul, absorbé la maigre quantité de charbon dont disposait alors la France. **La brique est remplacée par le béton pour les charpentes et les murs, eux-mêmes habillés de pierre, matériau abondant en Picardie.**

Le résultat s'avère de qualité. Une hauteur de plafond de près de 3 mètres, permettant aux armoires normandes alors en vogue d'entrer dans les logements sans se départir de leurs corniches, confère un volume appréciable aux appartements d'une superficie de 76 à 140 m². Chambres de bonne pour certains, caves et emplacements de greniers, entrée de service et entrée principale, monte-charge et vide-ordure sur chaque palier, espaces collectifs de rangement, garages souterrains, eau chaude et froide, électricité, fourneaux électriques ou à gaz.

Ces aménagements situent les ISAI Faidherbe bien au-delà des standards de l'époque et il n'y a guère qu'Eleanor Roosevelt, première dame des Etats-Unis, pour s'émouvoir de l'absence de lave-linge dans les appartements qu'elle visite fin 1948. Une visite précédée par celle du Général Marshall, au titre du plan d'aide à la reconstruction qui porte son nom, qui contribua au financement des ISAI.

Merci à Bernard Phan, historien et habitant des ISAI, pour sa contribution à cet article.

